

# LA JUSTICIA SOCIAL

## DIARIO POPULAR

DIRECTOR,  
DR. RAFAEL CALDERON M.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
"JUSTICIA".

ADMOR.,  
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO I {

San José Costa Rica, jueves 27 de agosto de 1903

} NUMERO 276

### Agrimensura y Contabilidad

Me hago cargo de trabajos de Agrimensura, del arreglo de Libros por partida doble, del cálculo de facturas e inventarios y de clases particulares de Matemáticas puras y de Contabilidad.

Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don LUIS CRUZ MEZA y don ALBERTO ECHANDI.

**Casa de campo** situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones. Se informa en esta oficina.

### RAMON O. ARIAS

Compositor y afinador de Pianos y Organos, ofrece sus servicios en esta capital y provincias.—Los trabajos garantizados.—Quien tenga gusto de solicitarlo puede encontrarlo en casa de don Santos Alvarado

## AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. En- }  
cargado de la } Francisco Montero A.  
circulación: }  
El Mojón ..... Felicitimo Acuña  
Curridabat .....  
Guadalupe ..... Malaquías Sáenz.  
San Juan ..... Abraham Vargas.  
San Vicente ..... Félix Umaña.  
Hatillo .....  
Desamparados .....  
San Isidro ..... Juan Guillén G.  
Escasú ..... Arturo Roldán C.  
Santa Ana .....  
San Cristóbal ..... Casimiro Leiva R.  
Pariscal .....  
San Marcos ..... José Flores M.  
Santa María ..... José Mora S.  
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro  
S. Juan de Tobosi. Isidoro Fallas.  
Aserri .....  
Pacaca ..... Miguel Mendoza.  
CARTAGO .....  
Ciudad ..... Luis Guzmán.

El Carmen ..... Rafael L. Montoya.  
San Rafael ..... Segundo Guillén.  
San Francisco ..... Bernardo Orozco.  
Dulce Nombre ..... Fernando Loaiza.  
Guadalupe ..... Arsenio Alfaro  
P. raiño ..... Francisco Redondo G.  
Capellades ..... Emilio Navarro.  
Santa Cruz .....  
Juan Viñas ..... Presbítero José Weter.  
La Unión ..... Cruz Pacheco.

IMON ..... F. F. de Altamira  
ALAJUELA .....  
Ciudad ..... Ricardo Saborio, h.  
San Rafael ..... Juan Vázquez M.  
Sabanilla ..... Ignacio Vargas.  
San Ramón ..... Benjamín Salas.  
Grecia ..... Joaquín Bonilla G.  
Sarbi ..... Teófilo Salazar  
San Mateo ..... Esteban Pellecer.  
San to Domingo ..... Mignel Molina.  
Atenas ..... Abel Villegas.  
Naranjo ..... P. Federico Carvajal.  
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.  
Buenos Aires Faustino Castro.  
Zaragoza ..... Juan R. Mora.  
Cantón de Poás ..... Heliodoro Rodríguez.  
Rio Segundo ..... Juan Bastos.  
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartin  
Santo Domingo ..... Constantino Bolaños  
San Joaquín ..... P. Rafael Camacho  
S. Antonio de B. Filadelfo González M.  
Barba ..... Francisco de J. Ruiz  
Santa Bárbara ..... Ricardo Murillo  
San Rafael ..... Juan Hernández.  
GUANACASTE. }  
Liberia ..... } Demetrio Casamaño  
Nicoya ..... Estanislao Con le  
Filadelfia ..... Manuel Bonilla  
Santa Cruz ..... Telésforo Ramírez  
Las Cañas ..... Sabel Mojica  
PUNTARENAS }  
Ciudad ..... } Centro Corresponsal  
Esparta ..... Carlos Strasburg er  
Miramar ..... Francisco Chinchilla

### DE OCASION

Muy barata se alquila una casa cómoda situada en la 8ª Avenida Oeste, doscientas varas del Parque Central. Informes en esta Oficina.

### HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

**Ricardo Kriebel,**

Dentista Alemán.

### SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para deslejar la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902

### DR. JULIO BORBON O.

MÉDICO Y CIRUJANO

Incorporado previo examen en esta Facultad, ofrece al público sus servicios profesionales.

CONSULTA : de 8½ á 10 a. m. y de 2 á 4 p. m. en la Botica del Comercio y en su casa de habitación el resto del tiempo. 3ª Avenida E. N° 476, esquina opuesta á la de Mr. Field.

### ¡ OJO ! OJO !

En la calle 19 Sur, frente á don José Dolores Frutos, se componen toda clase de instrumentos de cuerda y objetos del arte; se tornea en madera al gusto del cliente, se hacen bastones, churucos, molenillos, alcancías, hueveras, palos de billar, cabos para formones, etc., todo más barato que en los almacenes.

Garantizo los trabajos que directamente se me encomienden.  
FEDERICO PRADA SUAREZ.

### LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación.

Depósito de vinos "Domaine Cato" de la casa de H. Tournon y Compañía.

Calle 21, número 277.--100 varas al Sur del Palacio Episcopal. Frente á LA JUSTICIA SOCIAL.

Hoy casi no se consume otra cerveza que la famosa

### CERVEZA "TRAUBE" DOBLE,

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

### A V I S O

Vendo en el barrio de "Lagartos", de la comarca de Puntarenas,

### UN TERRENO

de setecientas manzanas próximamente, enteramente plano y con muy buenas aguas. Casi todo el terreno está desmontado, de modo que para convertirlo en repastos no hay que hacer gran desembolso. Este terreno colinda con la milla marítima, de modo que tiene el gran aumento que le da la indicada milla.  
San Antonio de Belén, julio de 1903.

SATURNINO TREJOS

### LA BICICLETA

Cerca del "café de doña Urbana" y de "La Bicicleta", avenida 8ª, Oeste, número 172 se confecciona ropa blanca de hombre y de mujer, se hacen chaquetas, enaguas, sombreros, etc. y se sacan moldes para ropa de mujer, todo conforme á los últimos modelos. Se aceptan también trabajos de sastrería.—ELVIRA JIMÉNEZ DE RODRIGUEZ.

LA JUSTICIA SOCIAL

DIRECTOR,

Doctor RAFAEL CALDERON MUÑOZ

Las Católicas de "La Prensa Libre"

Más que "replicando", cantando el *mea culpa*, y aun el *miserere*, se nos viene "La Prensa Libre" de ayer, y no nos referimos á la de anteayer porque no hemos tenido el gusto de verla por nuestra oficina, ni el tiempo de pedirla.

Comenzamos á ver que es difícil empresa dejar callada á la comadre, porque tiene un parecido y una diferencia con la famosa hidra de Lerna: se parece en que cuando se le corta una cabeza, le nace otra; y se diferencia en que la hidra de Lerna presentaba sus múltiples cabezas todas á la vez, mientras que "La Prensa Libre" no nos deja ver más que una cada día, no permitiéndonos por consiguiente cortárselas todas de un tajo. Sin embargo, muy flacucha y enclenque se nos muestra ahora, signo evidente de que los golpes que le hemos dado han producido su efecto.

Nos repite que Cristo, nuestro Divino Maestro, predicó la mansedumbre y q' puesto q' le adoramos debemos sufrir con resignación y á boca cerrada los ataques y las majaderías de nuestros perseguidores. Aquí viene muy á pelo el cuento del fraile capuchino, que sin duda ninguna conoce ya nuestra *buena amiga* "La Prensa Libre"; pero que no es malo repetir por si lo ha olvidado. Es el caso que en momentos en que pasaba un puente un fraile capuchino conocido á varias leguas á la redonda de su convento por su humildad y mansedumbre, se encontró de manos á boca con un zafio que después de insultarle como lo haría cualquiera "Prensa Libre", le dió tremendo bofetón en una mejilla. El fraile sólo contestó con las palabras del Evangelio "Al que te hiera en la mejilla derecha preséntale la izquierda" y humildemente presentó la otra, con lo que "La Prensa Libre", digo el zafio se envaneció y aplicó nuevo bofetón más fuerte. Aquí el fraile irguiéndose dijo: "He cumplido con lo que el Evangelio me ha mandado, pero como el Libro Sagrado no me dice nada más, entiendo que ya quedo libre de dar la contestación que merece este insolente" y diciendo y haciendo cogió al malandrín como si fuese una pluma y lo tiró de cabeza al río. Eso mismo hemos tenido que hacer nosotros. Bien hubiera querido "La Prensa Libre" que el Padre Calderón se hubiese guardado la calumnia, permitiendo así la obra nefanda de los periódicos liberales que no pierden ocasión de echar lodo á la Iglesia y á sus Ministros. Se olvidó la calumniadora de que si los Ministros de Jesucristo tienen el deber de ser mansos y humildes, también tienen la obligación ineludible de desbaratar las calumnias que contra ellos se propalen porque la táctica del hipócrita liberalismo es precisamente echar lodo á los Ministros del Altar para que éste también quede salpicado. Así se deja ver la necesidad en que estaban los sacerdotes Calderón, Valenciano, Quesada y demás compañeros de enfrentarse á los perseguidores del primero.

¿Que se ha hecho mucha alharaca de este asunto? No es para menos, aunque "La Prensa Libre" viéndose perdida alegue ahora su buena fé; á la verdad, es mucha su desfachatez al querer pretender hoy que en su calumnia "no había nada que menoscabase la honra del Padre Calderón ni nada que lo hiciese desmerecer como sacerdote católico, ni como particular", y que de buena fé "no quisiese creer que el criterio del Padre Calderón fuese opuesto al del Ilustre Vicario Capitular doctor don Otón Castro". Los artículos posteriores, confirmadores de la calumnia han venido á hacer evidente su mala fé y á dar la razón á los sacerdotes que se han indignado por un asunto baladí solo en apariencia.

Dice "La Prensa Libre" que el lenguaje de los sacerdotes aludidos escandaliza á los buenos creyentes: miente en esto como en todo lo demás, porque no es posible que el verdadero creyente hubiese mirado con buenos ojos que los ungidos de Cristo dejasen pasar indiferentes tanta falsedad: buena prueba tiene de ello "La Prensa Libre", la que de seguro no ignora que es el honrado y valiente pueblo de San Pedro del Mojón el que unánime se ha levantado para pedirle razón de su mentira.

Dice "La Prensa Libre" que el celo y la indignación que se están mostrando por la vanidad personal de un sacerdote cabrían muy bien si se atacasen asuntos religiosos de más trascendencia; pero se olvida de que sobre esos puntos se ha escrito ya mucho—y de que no es posible contestarlos todos á la vez.—Dispuestos estamos á no dejar pasar nada de lo que contra la Iglesia se escriba y "La Prensa Libre" y compañeros nos encontrarán siempre al frente.

ELÍAS RIVERA

CARTAS

de un padre á su hija que va á casarse

I

Mi querida Cristina:

En la vida real existe una parte mecánica enteramente de la que muy pocos se dan cuenta y en la que nadie fija su atención. Se podría decir que es una minuciosa reproducción de lo que hicieron nuestros antepasados y de lo que vemos ejecutar á nuestros compañeros.

Esa parte está constituida por la rutina y la imitación. La primera porque parece que ante nuestros ojos se presentan diariamente una gran cantidad de imágenes que tratamos de reproducir en todos nuestros pensamientos y en todas nuestras acciones. La segunda porque ella es la que dirige los grandes movimientos sociales: se le obedece ciegamente, sin influir para nada las ideas que se tengan al respecto; es más, en la mayoría de las ocasiones, no nos damos cuenta del hecho que ejecutamos.

Es á la rutina y á la imitación á quienes debemos las manifestaciones más dignas de la crítica: son ambas la veleta que gira señalando la mala dirección de las corrientes que dominan en la atmósfera moral de una sociedad.

Ahora que vas á casarte, tu padre que te adora, prefiere—antes que dotes cuantiosas y pomposas ceremonias—darte unos cuantos consejos.

Vas á separarte de tus padres, vas á ser esposa, á ser madre: trata en tu hogar de establecer un orden de cosas en que la rutina y la imitación sean substituidas por la iniciativa particular acostumbrándote á ser "alguien, no importa quien" constituyendo así en cada uno de tus hijos una unidad en la palabra, en la acción y en el pensamiento.

Debes haber notado que las pocas pero generosas críticas de costumbres hechas en Costa Rica se dedican de preferencia á la sociedad: todas ellas ven al hombre ya en relación con los demás hombres, formando parte de una colectividad. Ninguna ha ido al hogar, ni aún hasta la escuela. Se desprecian ambas porque allí son niños los que viven y porque se olvida que los niños son seres reales, gérmenes de hombres y que muchos de los defectos que apuntamos en el caballero y en el ciudadano tienen su origen en el hogar y en la escuela.

Es preciso que te recuerde la cadena de antecedentes y consecuentes que forman la vida humana y también la tendencia natural del hombre hacia las convicciones que le han sido inculcadas en la infancia y que, ligadas íntimamente á sus pensamientos y acciones, son el resultado de la herencia y de la educación.

El niño—en el hogar—en continuo contacto con sus padres, hermanos y sirvientes, adquiere muchas ideas, muchos sentimientos por medio de la imitación; se inculcan al niño pasiones nobles y generosas lo mismo que mezquindades y vicios morales que luego se externalan en la vida social.

La escuela, otra sociedad infantil, un sitio al que pocos hombres dedican sus observaciones, es un campo grandísimo para el ejercicio de las actividades del niño. Allí, la excitación—por parte de los maestros y de los mismos alumnos—de un grupo de pasiones: vanidad, envidia, rivalidad, odio, venganza; produce una tendencia al desarrollo de esas pasiones cuyo influjo más tarde en la sociedad es depresivo y desmoralizador.

Es preciso que fijes tu atención en los puntos que tu padre desea indicarte y luego que veas tantos errores en la educación de la casa y de la escuela, podrás explicarte el por qué de muchos defectos sociales. Sé que desprecias todo lo que no es sincero: nadie mejor que yo podrá indicarte el modo de educar á tus hijos y de llevar á tu esposo por buen camino. De lo planteado por mí, te corresponderá deducir todas las consecuencias: esas consecuencias acumuladas constituyen una tendencia; un modo de pensar, de sentir y de obrar que es el modo de pensar, de sentir y de obrar de la sociedad costarricense.

Tu padre que te quiere,

CLAUDIO.

Agosto—1903.

Á la señorita

MARÍA CRISTINA ELIZALDE.  
Ciudad.

PUNTARENAS Y TIVIVES

Señor Director de

LA JUSTICIA SOCIAL

El estimable colaborador de ese periódico que con la firma "Demófilo" ha publicado un

artículo con el lema que encabeza estas líneas, no está bien informado.

No es exacto que la línea de Marbury y la que se construye actualmente coincidan más ó menos. La coincidencia á que se refiere el escritor consiste únicamente en que ambas líneas recorren una misma región, pero hay enorme diferencia en cuanto á la calidad de línea. Marbury hizo su trazado con gradientes hasta de 4°<sub>10</sub> subiendo y bajando, mientras que la gradiente actual lleva un descenso continuo desde San José á Tivives sin pasar jamás del 2°<sub>10</sub>. Al construir la línea se dejaron por economía algunas pequeñas gradientes invertidas que podrán eliminarse con el tiempo. Fácil es comprender la enorme ventaja comercial que tiene una línea cuyos carros pueden llegar casi sin máquina desde San José hasta el Puerto.

La distancia entre Santo Domingo de San Mateo y el río Jesús María no es de 7 kilómetros sino de 25, siendo de advertir que la línea definitiva localizada en el terreno no es la misma preliminar que aparece en algunos mapas, sino que llega á Tivives con la misma distancia de 25 kilómetros desde Santo Domingo de San Mateo y directamente desde la Trinidad sin atravesar el río Jesús María.

Conviene decir que la longitud de una línea no se puede evaluar con sólo pasar el compás sobre los estudios publicados en planos de pequeña escala. Para ello es preciso estudiar los planos de detalle y los perfiles correspondientes, en donde se muestra desarrollada la línea con extensión necesaria para obtener la gradiente propuesta.

Ahora bien, para llevar el ferrocarril á Puntarenas habría que construir los 25 kilómetros ya indicados hasta Jesús María, con los cuales siguiendo el trazado á Tivives estaría terminada la línea. Habría que construir además la sección comprendida entre el río Jesús María y la Barranca que se desarrolla en una extensión de 14 kilómetros para no traspasar la gradiente. Con esto sólo tenemos 14 y no 4 kilómetros de diferencia.

De la Barranca á Esparta habría que construir doce kilómetros más de vía. Es de advertir que la línea existente entre Puntarenas y Esparta y el puente actual de la Barranca no pueden aprovecharse, tanto porque las condiciones de éste no son suficientes para el tráfico con locomotoras de sesenta toneladas como porque la línea hasta Esparta resultaría más costosa tanto en su construcción como en su explotación. Además, los rieles colocados entre Esparta y Puntarenas son sólo de 14 kilogramos de peso por metro y están los que van sobre la playa comidos por el agua de mar; para el nuevo servicio es preciso cambiarlos por rieles de veinticinco kilogramos y colocar los de la playa en un terraplén de un metro de altura á fin de evitar que igual daño se repita.

Tenemos, pues, que para llegar á Puntarenas son precisos veintiséis kilómetros más de línea que para llegar á Tivives, amén de los grandes puentes.

Calcúlese ahora lo que gastaría el país en el curso de algunos años en la construcción y explotación de diez y seis millas más de línea y lo que significaría para la población traficante el pagar fletes y pasajes por diez y seis millas más innecesarias.

Si la diferencia fuera sólo de cuatro kilómetros, como cree el señor Demófilo, nadie se habría atrevido á discutir entre Puntarenas y Tivives.

UN IMPARCIAL

## NOTICIAS EXTRANJERAS

DÍA 24.

París -- Mañana partirá con dirección á la Haya Mr Wame Mcveagh, abogado principal de los Estados Unidos en el asunto pendiente con Venezuela que está para someterse á dicho tribunal de arbitraje. En la Haya se jun-

tará con el Ministro Bowen y Juez Benfield. Dice Mcveagh que la demora, si acaso hubiere, débese enteramente á la Gran Bretaña y Alemania, cuyos Gobiernos pospusieron desde el 8 de mayo hasta el 15 del presente, la solicitud que dirigieron al Czar de nombrar árbitros. Los abogados de Venezuela y Estados Unidos se opondrán enérgicamente si la Gran Bretaña ó Alemania pidiesen más demoras.

Lima — De Pascamayo notician que no ha acontecido ningún caso de plaga bubónica. En el Lazareto hay un caso grave, los demás están mejorándose. Notician de Mollendo que han trascurrido cuatro días sin que aconteciera caso nuevo de la plaga, lo que hace esperar que ya pasó lo peor.

Viena.—El Corresponsal de la "Neve Freie Presse" en Constantinopla, avisa que una partida de revolucionarios atacó la villa de Urgan, sita en la costa Oriental de Turquía, voló con dinamita los edificios del Gobierno, la explosión mató á 200 personas.

Sofía.—Se ha recibido noticia de que los turcos pasaron por la espada á todas las mujeres y niños de 22 aldeas en las comarcas de Florina y Monastir incendiando en seguida los hogares de los difuntos. Se anuncia también que mataron á gran número de prisioneros. Dícese q' las calles de Krushevo están regadas de cadáveres. Los sobrevivientes temen enterrarlos porque no quieren incurrir en la sospecha de los turcos. Tan luego expidieron las proclama de revolución en el Vilayet de Andrianopla. Los insurgentes cortaron las líneas telegráficas que conexian la ciudad de Andrianopla con los puertos orientales del Vilayet. Susúrrase que se está verificando una matanza en las calles de Andrianopla.

Constantinopla —Según avisos recibidos de fuente turca los insurgentes al posecionarse de Vasiliko pasaron por la espada la guarnición que se compuso de 50 hombres y como á cien de los habitantes. Las fuerzas revolucionarias ya amenazan el puerto de Midia, sito sobre el mar Negro á setenta millas distante de esta capital. Se ha recibido aviso también de que están atacando la importante villa de Kirk Kilssep situada á 32 millas distante de Andrianopla. Refugiados los musulmanes y cristianos, están llegando á la orilla Sur del Bósforo, procedentes de la vecindad de Midia. Están alojados en el Lazareto, y la autoridad les está dando de comer. La Embajada italiana ha notificado á la Puerta que el Gobierno de Italia le hará responsable por cualquier daño que sufriese su Cónsul en Monastir. Exige además el castigo de los tres individuos que insultaron al Cónsul llamándole "infel".

Valparaíso.—Según informe que se ha publicado relativo á la plaga, ha habido en Iquique, desde que se presentó hasta el 19 del presente, 170 casos, de los cuales 101 tuvieron fatal resultado.

Ciudad de Méjico —El Dr. Salazar acaba de morir de fiebre amarilla en Tampico. Cuando comprendió que moría pidió papel, pluma y tinta y escribió su propio certificado de muerte; este valiente médico dedicó su vida á servir á los que estaban atacados de fiebre amarilla. Desde el principio de la epidemia estuvo á la dirección del hospital americano. Los médicos mejicanos inspeccionaron ayer el hospital americano encontrando excelentes las condiciones sanitarias. Hubo ayer dos casos nuevos: una defunción y dos curados. El total de enfermos actualmente en el Hospital es de 18.

Guthrie Oklahoma.—Hoy recibió su patente la compañía de ferrocarril de Pan americano, con capital de 250 millones de dollars y su longitud se calcula será de diez mil millas; la primera sección será de Puerto Nelson, situado sobre la Bahía de Hudson hasta Winneped, de aquí, por Dakota del Norte Dakota del Sur, Nebraska, Kansas y Oklahoma, hasta Galveston, Texas, de Texas por Méjico y Centro América; también por el Istmo de Panamá, Colombia, Ecuador, Perú y Argentina hasta Buenos Aires. Se construirán ramales hasta Río Janeiro y Valparaíso.

## GACETILLAS

**Manuela G. v. de Solano.**—Hé aquí, querido lector, el nombre de una "columna del cielo" aquí en la tierra, que acaba de caer en el abismo de la eternidad, derrumbada por el peso del sufrimiento y de los años.

Era anciana al verla, pero su corazón lleno de ternura y sentimiento cristiano hacían desaparecer de ella la vejez.

Supo infiltrar en sus hijos con su ejemplo el verdadero amor cristiano.

En ella encontraban los necesitados la misericordia y la caricia del virtuoso. En ella había derroche de bondad; en ella, en fin, hallábase fuente inagotable de consuelo.

Deja, pues, esta matrona cristiana, vacío inmenso en sus hijos y en los que tuvimos la honra de tratarla.

La resignación cristiana caiga sobre sus hijos, y éstos y el barrio de Guadalupe de Cartago, que la lloran, reciban la expresión de nuestro profundo pesar.

**Corre** el rumor de que don Ramón L. Cabezas renunciará la Gobernación de Alajuela: si esto fuese cierto, veríamos con gusto que se nombrase en su lugar á don Francisco Jinesta Soto. El señor Jinesta es un cumplido caballero, de talento, carácter y honradez inmaculada, y su nombramiento como Gobernador sería simpático para los vecinos de Alajuela.

**Una** comisión compuesta de importantes vecinos de Capellades y Santa Cruz, de Cartago, visitaron hoy al señor Presidente de la República para darle las gracias por haber atendido la solicitud que hicieron para que no se les incluyera en los cantones de Jiménez y Turrialba últimamente creados.

**Al** director de *El Derecho*.—Hace más de seis meses que cuando se discutía en Nueva York el tratado Hay-Herrán entonces el director de este Diario comunicó al señor Presidente de la República y á sus Secretarios de Relaciones Exteriores y de Hacienda la misma idea que últimamente ha publicado editorialmente *El Derecho*. Como se trataba de un asunto relacionado con la diplomacia no creyó prudente nuestro director dar publicidad á la idea, limitándose á comunicarla en privado al Gobierno y á algunos amigos. No creemos por tanto q' *El Derecho* haya cometido robo sino q' afortunadamente ha habido coincidencia de ideas que es muy honrosa para nosotros, pues seguimos creyendo que el único medio de sacar ventaja en el arreglo de la cuestión de límites con Colombia es el indicado por nuestro ex-Director privadamente y más tarde por nuestro apreciado colega.

**Sociedad de Temperancia.**—Esta cada día toma mayor incremento, pues tratan los socios nada menos que de fundar un periódico mensual.

Nosotros apoyamos tan hermosa idea, pero creemos antes de todo y como creen los señores temperantes, de que los padres de familia den cuota extraordinaria y así tener fondos necesarios para el mantenimiento de tan laudable empresa.

Muchos dirán que eso demandará gastos inmensos, pero dase el caso de que solamente saldrá cada mes, así es que no ascenderían los gastos, de seguro, ni á \$ 25.00, suma bastante exigua para unos cincuenta padres de familia.

¡Cuánto provecho sacarían los temperantes que á veces desean externar ideas para entrar en la lucha por la regeneración de la patria!

Ayudemos á la juventud y tendremos buen porvenir.

**Equivocación** ha cometido "El Centinela" de ayer al decir que el apreciable don David G. Guzmán administraba *La Justicia Social*. Confundió indudablemente el nombre de nuestro periódico con el diario del señor Grenas, "La Prensa Libre".

## FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:  
Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de ma-  
trimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean  
de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue,  
las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere  
útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es ga-  
rantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en  
cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia

## ATENCION !

AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMON

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas mo-  
vidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los pro-  
ductos de esta casa son GARANTIZADOS.

## AVISO

Tengo una finca á orillas de  
Río Segundo con manantiales propios  
y con caída suficiente para una insta-  
lación de fuerza eléctrica de 50 caba-  
llos por lo menos: aguas químicamen-  
te puras que pueden utilizarse para  
la fabricación de hielo, de aguas gaseo-  
sas y de cerveza. Deseo entrar en  
negocio con una persona que tenga  
capital para aprovechar todas estas  
ventajas. JOAQUÍN MA. FLORES.

## RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado  
frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de  
oro, platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales*:  
con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*  
Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS

## NICOLAS F. MEZA

— CIRUJANO DENTISTA —

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de prác-  
tica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos *ELÉCTRI-  
COS* de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los  
niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento *instantá-  
neo*. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales em-  
plea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados  
por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis  
Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

## ALERTA LOS AGRICULTORES !

El Supremo Gobierno concede PASAJE LIBRE para  
diez familias que deseen radicarse en Buenos Aires de Térraba  
para dedicarse á la agricultura. Terrenos muy ricos gratis. Clima  
excelente.

CONDICIONES :

1ª—Recomendación por escrito por las autoridades civil  
y eclesiástica;

2ª—Dirigirse al infrascrito indicando número de personas  
en la familia y medios de subsistencia de que dispone.

El mejor tiempo para trasladarse á Buenos Aires son los  
meses de diciembre y enero, pero es necesario presentar la soli-  
citud desde ahora.

Otros pormenores se darán en esta redacción.

JOSÉ NIEBOROWSKI

CURA DE TÉRRABA

## AL COMERCIO DE LIMON Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican to-  
da clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Má-  
quinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California—U. S. A.

141.—143.—First Street.

## LA NORMA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en casa del Dr. Cruz, bajo de  
las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ra-  
mo, á precios muy baratos.

Especialidad en zarzas, lienzos, gasas y driles para vesti-  
dos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

## AVISO

Habiéndome trasladado á esta capital, ofrezco mis servicios  
al público como compositor mecánico y afinador de pianos, ar-  
monios y órganos de Iglesia.

También puedo hacerme cargo de la parte musical en algu-  
nas iglesias donde no haya maestro de Capilla. Cuento con un  
magnífico repertorio de música religiosa escogido durante mi  
práctica de maestro de capilla con largos veinte años: misas so-  
lemnes, rosarios, etc. En la oficina de LA JUSTICIA SOCIAL,  
darán informe de mi domicilio y competencia.

TEODULO ARGUELLO

San José, abril 23 de 1903.

## VICTOR TREJOS Y CORNELIO LEIVA

Han trasladado su despacho á la casa de doña Jesús Castro y  
de Carrillo, frente á las oficinas de los Juzgados y Alcaldías.